

Los terratenientes han asaltado la modesta propiedad de los obreros, el jornal

JUSTICIA SOCIAL

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

El pueblo está dispuesto a exterminar a los pistoleros fascistas y a los que desde los organismos oficiales los apoyan Cada día con mayor energía y rapidez, constituir en todo el país las Milicias Obreras y Campesinas

LOS DEFRAUDADORES POLITICOS

A la cárcel con los matuteros

No creemos que en la política de ningún país se haya producido la floración de pícaros que en el nuestro. Si la literatura popular no ha romanceado las andanzas de los políticos radicales, por ejemplo, es porque carecen de belleza. Son de una agobiante vulgaridad. Y el espíritu del pueblo, captador de matices, encuentran justificación en el riesgo abierto, en la delincuencia gallarda, en José María y Luis Candelas. Pero es enojoso atribuir proezas al malandrín político, malversador de fondos públicos o chalán de credenciales, por unilargo o ambicioso que sea. Los hombres de buena fé creíamos que la República no ofrecería posibilidades de escalo a los aventureros de la política. No ha sido así. Un sentimiento castizo y descendiente abrió de par en par las puertas del régimen a los que traían alforjas holgadas y facas cabriteras. Nos pareció oír una voz beata que decía: "De todo es menester que haya en la viña del señor." Y hubo de todo. "Straperlo", manipulaciones asombrosas en el Tesoro colonial, monopolios de trigo, arroz y maíz; devoluciones lucrativa de bienes del Estado a la ex nobleza y a los jesuitas, etc., etc. La República no pudo aguantar tanto fango y su reacción instintiva rompió la costra de las conveniencias políticas y el escándalo salpicó a lo más lucido de los estadistas de los últimos dos años. Hoy yacen arrinconados, rumiando grandezas idas, hombres que tuvieron a España en sus manos. Esto habla en favor de la cualidad moral de un pueblo. De su tendencia a la honradez.

No dormiremos seguro, sin embargo, hasta que la justicia no adquiera formas más efectivas. El ostracismo dictado por el pueblo no

vale lo que la cárcel. La cárcel de la delincuencia vulgar a los que cometieron delitos ordinarios. Este aspecto de nuestra apreciación de la República lo han actualizado dos tristes asuntos. El de la estafa realizada en el ministerio del Trabajo y el de contrabando de cerdos. Aun colea la patriótica política de "ensanchamiento de la base". Política cuya vigencia—no lo olvidaremos si cien vidas tuviéramos!— pagaron los trabajadores con ríos de sangre abnegada, y los republicanos honestos con largos meses de prisión y de escarnio.

¿Qué descalificación puede descargar España sobre un estilo de política que alimentaba al amor de una palabrería patriótera gavillas de estafadores? En política es admisible el error, puede ser respetable la contumacia de buena fé en el modo de ver los problemas. Lo que no es viable es la granjería el "gansterismo". El Gobierno está obligado a atender a este aspecto de la vigorización del régimen. El de las sanciones ejemplares. Sanciones que no sean fácilmente revocables, que queden en la memoria y dejen huella en la carne de los malhechores públicos. Porque la lenidad que han merecido en nuestro país los defraudadores de la Administración condujo al desprestigio de la política. No preconizamos que de la noche a la mañana nos convirtamos en duros lacedonios. Pero sí que dejemos a un lado la "bonhomie" humorística. Con los intereses de la República no se puede jugar. Lo menos que se puede hacer con los ex diputados que metan matutes de cerdos es meterlos en la cárcel sin contemplaciones. Otra cosa sería meterle su matute a la justicia.

¿QUE PRETENDEN LOS CACIQUES MENORQUINES?

Grave es el problema planteado en el campo, como graves pueden ser sus consecuencias, y más queriendo los propietarios demostrar a la opinión pública que no necesitan sus fincas el trabajo que ellos conceden, solo como mera caridad, siendo una falsedad tan grande que puede comprobarla cualquier ciudadano, incluso los que no conozcan el campo.

Pretender demostrar los propietarios que se hallan organizados en una Asociación pro obreros sin trabajo, que mereció la aprobación, con grandes elogios por parte de altos cargos del Ministerio de Trabajo regentado por el camarada Largo Caballero, estos elogios podrían ser merecidos por la composición de su reglamento, como forma de resolver el paro campesino; pero no tienen consignado un jornal definitivo, siendo causa principal del conflicto que ha venido planteándose, por dar un jornal mezquino e insuficiente para cubrir las necesidades indispensables de cualquier familia modesta.

Los trabajadores del campo, aunque sean los mismos de ayer, son de carácter diferente, amoldados a un espíritu de lucha que les exige la continua defraudación de que van siendo objeto, puede que sean los mismos intereses morales y materiales, sepan defender sus postulados de justicia ante la explotación ruin y villana de que son objeto por parte del caciquismo de la tierra.

¿Es excesivo un jornal de 6'40 pesetas, para un obrero que ha de ir a trabajar a varios kilómetros de la ciudad, sin medios de locomoción, teniendo que proveerse de comida indispensable para tres días cuando no para toda la semana? ¡No! No es excesivo, sino totalmente ridículo y más ridículo aun, cuando los que lo dicen son gente, si es que este nombre merezcan, que solo han sabido malgastar su dinero ostentando el lujo, en cosas inútiles, rodeándose de vasallos para mantener su despotismo, elevando

capillas a Sabo cual virgen, no regateando elevadas limosnas para mantener el clero, prosiguiendo su combate contra la República desde sus madrigueras o fuera de ellas; estas gentes son las que no pueden pagar miserablemente porque así lo exigen los obreros, estos obreros, miserables según ellos, porque intentan romper lo que consideran sagrado; su orgullo despótico soberano, su autoridad.

No es el pagar estos jornales, que arredra a los propietarios, sino que los gañanes (misatjes) que aun siguen ganando casi nada, sin horarios, sin ninguna reivindicación moral y económica, abrirán los ojos a las victorias logradas por los jornaleros y exigirán de sus amos, los aumentos correspondientes y natu-

ralmente como los aparceros no podrán satisfacerlo, por hallarse en condiciones tan miserables como los mismos obreros, se hará preciso un desenlace que culminará, si mantienen su torpeza entregando la tierra a sus propietarios o realizando el esfuerzo de salvación, rompiendo sus ya caducos contratos, para presentar un nuevo modelo redactado por los propios agricultores colectivamente.

Esto es el temor que abrigan los propietarios, al querer rechazar de manera torpe, las victorias recientes de los obreros del campo, que no pueden entregarlas tan mansamente como ellos suponen, sino que defenderán lo conquistado a costa de todos sus esfuerzos, con el máximo de voluntad y energía.

J. PONS

NUEVOS CRIMINES DE LOS PISTOLEROS FASCISTAS

Hay que depurar el ejército, la Policía y la magistratura

Los criminales fascistas han cometido un nuevo crimen. Un capitán del Ejército ha sido asesinado anteanoche. La Policía ha descubierto y ha podido prevenir otro atentado contra un ex ministro. Se ha comprobado que los asesinos de los hermanos Badia son elementos fascistas. Un militar retirado hizo varios disparos el 2 de Mayo.

El ministro de la Gobernación, con palabra indignada, lo refirió en el Parlamento: los asesinos utilizan para sus crímenes balas «dum-dum». En gran número de pueblos y ciudades de España, los forajidos fascistas campan por sus respetos. Desarrollan su terrorismo en una amplitud y en una intensidad que hace desbordar de indignación a toda conciencia honrada.

Esto no puede seguir así. Es preciso acabar de una vez con la criminalidad fascista. El pueblo laborioso levanta indignado su voz. Pide, reclama, exige que se corte de raíz esta actividad monstruosa, esta posibilidad de matar, de asesinar cobardemente, que aún tienen los fascistas.

Nosotros recordamos bien las palabras del señor Casares Quiroga. Recordamos que aseguraba que no le daría cuartel al fascismo. Nosotros aplaudimos sin reserva esa declaración del ministro. Pero vea el señor Casares la respuesta de los asesinos. Véala y proceda con esa energía que nos mostró en su discurso y que ha apuntado en sus actos.

Un periódico republicano, «La Libertad», dice con justa razón: «Hay que exterminar, sin perder minuto, a los asesinos, y a quienes les pagan.» Y agrega: «Se sabe positivamente que existen organizaciones delictivas donde se fraguan los crímenes; se sabe—lo sabe la Policía perfectamente—quiénes preparan y organizan esas salvajadas, y no resultaría muy difícil averiguar quiénes dan a los pistoleros el dinero con que viven.»

Es cierto, señor Casares; lo sabe la Policía. ¿Por qué, entonces, se da ocasión a que los criminales asesinen a las personas honradas? ¿Qué Policía

(Continúa en la 2.ª pág.)

La voz de la Federación Española de Trabajadores de la Tierra

Párrafos del discurso del camarada Zabalza pronunciado en el Parlamento

Los verdugos de los trabajadores, puestos en la picota

Inaudito atrevimiento de las derechas

Señores diputados: es la primera vez que tengo ocasión de hablar en el Parlamento, y debo confesar que no acabo de salir de mi asombro al ver la actitud de los señores de la derecha. Hace apenas dos meses que el país, en unas elecciones en las cuales se han agotado contra nosotros todos los recursos para falsear la voluntad nacional, ha pronunciado su fallo condenando la política de sus señorías. Apenas hace dos meses. Todavía en estos días hemos tenido ocasión de ver clamar justicia al Gobierno de la República por las víctimas de la represión que sus señorías hicieron sufrir al país. Hemos tenido ocasión de ver esto, y ahora vemos a los señores de las derechas, en vez de sentirse en el banquillo de los acusados a responder de todos los hechos que el país ha lanzado en su propio rostro, convertirse en jueces de la acción del Gobierno popular, que, si acaso tiene alguna falla, es la de haber sido excesivamente tolerante con gentes que durante dos años no han tenido ninguna clase de respetos para la dignidad humana. (El señor Bermúdez Cañete: La política, sobre todo, señor Zabalza.) Especialmente la política en todos los órdenes.

Han hablado aquí el señor Bermúdez Cañete y los demás señores diputados de los alojamientos forzosos, de anarquía, de confiscaciones, etc.; en una palabra, se ha querido dar ante el país entero la sensación de que España vive unas horas en las cuales toda autoridad ha hecho abandono de su misión. Yo quiero decir a los señores diputados las razones, el porqué en muchas ocasiones esos alcaldes de los pueblos, tan

vituperados por el señor Bermúdez Cañete, que pedía que fueran reemplazados, en realidad están sirviendo a la causa del orden de la única manera que ellos pueden hacerlo. Id, señores diputados de las derechas, por los pueblos de España; id por las plazas, y veréis allí a multitudes de campesinos hambrientos, hambrientos por vuestra culpa, hambrientos porque vosotros les habéis negado antes y ahora, sistemáticamente, el trabajo. Vosotros sois los menos indicados para levantar la voz en demanda de justicia, porque cuando pudisteis hacerla, cuando tuvisteis en vuestras manos la posibilidad de hacer (El señor Bermúdez Cañete: No la hemos tenido nunca), habéis sembrado España de odios, de hambre y, por consecuencia, habéis creado esta situación de que ahora os lamentáis.

Los terratenientes han asaltado la modesta propiedad de los trabajadores, ¡su salario! Asaltos de campos, confiscaciones de campos. De todas esas cosas que de una manera un poco deslavazada ha hablado el señor Bermúdez Cañete, sabemos también algo nosotros. Precisamente nosotros los trabajadores, tenemos una propiedad muy modesta, pero una propiedad. Esa propiedad se llama el salario. Pues bien; ¿qué respeto ha merecido a los amigos de su señoría, durante todo el tiempo del bienio, esa pequeña propiedad de los trabajadores españoles?

Las bases de trabajo dicen que esa propiedad tiene unos mojonos que empiezan en las cinco pesetas, en las cinco pesetas y media, en las seis pesetas, y los hombres de la Ceda, la clase patronal, perteneciente en su mayoría a la Ceda, ha atropellado constantemente esos mojo-

nes, esa propiedad (El señor Bermúdez Cañete: Muy mal hecho.) y ha robado, señores de la Ceda y señores de la derecha, a los necesitados. Y lo que es peor, mientras iban a la cárcel los desgraciados que robaban un puñado de aceitunas para poder comer; mientras iban conducidos por los guardas que nombraban las Comunidades de labradores o por la Guardia Civil, siempre al servicio de los terratenientes, no he visto a ningún ladrón de salarios, más miserable que el más miserable de los rateros, que quitaba una o dos pesetas diarias a aquellos trabajadores que no tenían más que sus brazos para defenderse del hambre, no le he visto en la cárcel.

¡Que se mueran las personas pero que coman las ovejas!

Habla su señoría de atropellos realizados en las dehesas, que dan como resultado el que el ganado no tengan alimento suficiente. (El señor Bermúdez Cañete: De atropellos, no; de antieconómica aplicación de la Reforma Agraria, de anarquía en su aplicación.) Bien; conocemos esa historia, señor Cañete; sabemos cuántas veces han venido los pobrecitos ganaderos, casi con lágrimas en sus ojos, con ese mismo timbre de emoción con que a su señoría le escuchamos a hablar de sus pobrecitas ovejas, y esos hombres que se conmueven por las merinas veían impertérritos cómo se morían de hambre en la plaza del pueblo los hombres y las mujeres, que para mí y para cualquier persona de sentimientos cristianos deben estar por encima de las ovejas. (El señor Bermúdez Cañete: Y para mí.—Un señor Diputado: Allí debíais ir a decirlo.—El señor Bermúdez Cañete: Allí lo dije yo.—Rumores.)

Responded ante España de vuestros crímenes

Habla su señoría de Navavillar de Pela, de Badajoz, en términos de lamentación por uno de esos casos en que se daba una aplicación indebida a una de esas dehesas de

F. L. S. O. M.

Sociedad de Obreros Albañiles y Similares "La Unión"

Por la presente se convoca a todos los afiliados a la Junta general que tendrá lugar el martes día 19 de Mayo a las ocho de la noche para tratar sobre el siguiente orden del día:

- Lectura del acta anterior.
- Correspondencia.
- Cuentas.
- Movimiento de afiliados.
- Elección de cargos.
- Elección de presidente y secretario de la Federación Local.
- Ruegos y preguntas.
- Deber de todos los afiliados es asistir a la misma.
- El Presidente, Miguel Orfila.

pastos. Pues bien, yo le contaré también otros dos sucesos dignos de la atención de su señoría. De Navavillar de Pela se llevaron un día a nuestro compañero José Buendía a la cárcel y en la cárcel murió en medio del mayor abandono, y a los pocos días se encontraban a su padre, anciano, la Guardia Civil y los guardas de aquel pueblo; le dieron la voz de alto en medio de la calle, y porque no se apresuró a levantar los brazos le dieron una paliza. En ese mismo pueblo, un poco más tarde, en el mes de septiembre del año 1935, dos guardias municipales, que se llaman Eloy García Romero y Santiago Rozas, dieron tal paliza, tal cantidad de puntapiés al joven socialista Francisco Pérez Blázquez, que al mes, él que no tenía la menor cosa en su salud, moría víctima de los malos tratos de aquellos bestias que habían sido colocados allí por los amigos de su señoría. (El señor Bermúdez Cañete: Muy mal hecho.)

Esos son los crímenes de que sus señorías tienen que responder antes de venir aquí a hablar en favor de las ovejas. Antes de eso están estos crímenes, y como ellos millares y millares. ¡Responded ante España de ellos! Responded ante las viudas de Asturias (Rumores); respondió ante los campesinos apaleados y abofeteados; respondió antes de todos estos crímenes, que es la historia negra, sangrienta, de sus señorías; respondió de todo eso antes de venir a hablar de anarquía, sembrada por vosotros, porque, cuando estábamos en las cárceles, sus señorías, con sus malos tratos, con su desprecio a los seres humanos, a los intereses ajenos, hicieron la verda-

dera obra de anarquía. Por tanto, no se quejen, cuando recogen la cosecha que durante dos años estuvieron sembrando, de que ahora se vuelva en adiós y en persecución contra sus señorías. (El señor Bermúdez Cañete: ¿Me permite su señoría?) No le permito nada; yo creo que su señoría podrá hablar cuando quiera, si lo cree necesario. (Aplausos).

¡Que se cumpla la maldición de Jehová!

Y esas otras milicias rojas que llenan de espanto a sus señorías esas otras milicias rojas, que no son milicias hechas para asaltar ni robar ni para matar obreros, como la morisma que trajisteis vosotros, sino que son milicias al servicio de la República, dispuestas a defender esta situación para, cuando las conspiraciones que estos señores están urdiendo en la sombra den su resultado, señores del Gobierno, salir a la defensa de la República para hacer morder el polvo de la derrota a esos señores y lograr que en España haya lo que debe haber. Y esto, mal que les pese a sus señorías, porque, en realidad toda nuestra política, la política de estos señores republicanos y la política de nosotros, trabajadores, del Frente Popular, es esta: para los terratenientes, de los que decía el señor Bermúdez Cañete que qué iban a hacer cuando se les expropiase su tierra, no queremos más que una cosa: que se cumpla aquella maldición que, según sus señorías, dijo Jehová, de que cada uno gane el pan con el sudor de su frente. No queremos nada más para los terratenientes a quienes defienden sus señorías. (Muy bien.—Grandes aplausos)

NUEVOS CRIMENES DE LOS PISTOLEROS FASCISTAS

Hay que depurar el ejército, la Policía y la magistratura

(Viene de la 1.ª pág.)

tiene la República? Es la Policía de los enemigos del régimen, la Policía que sirvió al bienio negro y que ayudó —y ayuda— a los reaccionarios y fascistas.

Nos apoyamos en la afirmación de «La Libertad» para reclamar una depuración exigente en el Cuerpo de Vigilancia. Mientras la República tenga una Policía que no sea fiel ejecutora de la voluntad del Frente Popular, los fascistas continuarán cometiendo viles asesinatos. Es, pues, absolutamente preciso depurar ese Cuerpo. Barrer a todos los elementos fascistas, a los dudosos, a los que sirvieron al bienio negro.

Y el crimen de anteayer no es un acto que esté desligado de la significación republicana, democrática, de la víctima. Era un militar que desempeñaba sus funciones de acuerdo con los deseos del pueblo. Y le han asesinado. Es un crimen de los elementos milita-

res fascistas, monárquicos reaccionarios. Es un crimen de la U. M. E. Ya denunció sus manejos nuestro camarada José Díaz en el Parlamento. ¿Qué medidas adoptó el señor ministro de la Guerra? Tenemos el convencimiento de que la obra de depuración, la obra republicana, la política del Frente Popular, donde menos frutos da, donde apenas se conoce, es en el Palacio de Buenavista. Con esa timidez con esa tolerancia, no se interpreta la voluntad del pueblo. Hay que estirpar a los criminales. Si los órganos de que dispone el Gobierno no son útiles, ahí está el pueblo, ahí están las Milicias Obreras y Campesinas, dispuestas a aplastar a los asesinos y a quienes les pagan.

En esta hora de gran indignación, de justa indignación, nosotros insistimos en que es preciso depurar los organismos del Estado para que sea eficaz la obra de aniquilamiento de las bandas fascistas y de una legalidad que no merecen, pagan y arman el brazo de los asesinos.

TEATRO PRINCIPAL EMPRESA COLISEUM

TELEFONOS TAQUILLA 140. - EMPR ESA: 92

Sábado 16 de Mayo de 1936. - A las 9'45
Domingo a las 4, 6'45 y 9'45 y lunes a las 9'45

La interesantísima película de éxito asegurado que lleva por título

LA SIMPATICA HUERFANITA

por la monísima y gran actriz SHIRLEY TEMPLE secundada por ROCHELLE HUDSON y JOHN BOLES.

Esta película ha sido considerada por todos los públicos como la mejor de la pequeña SHIRLEY.

Pronto: LIMPIA, FIJA Y DA ESPLENDOR por ANNY ONDRA, EL CHICO MILLONARIO por EDDIE CANTOR y

¿.....?

JUVENTUD SOCIALISTA DE MAHON

Organizada por esta Juventud se efectuará el día 31 del corriente una excursión a la

Playa de Cala'n Porté

Las listas de inscripción están abiertas en Secretaría, las cuales se cerrarán el jueves día 28. La recogida de los tickets, tendrá que hacerse antes de dicho día

Precio del pasaje: 2'75 pesetas

LA FUTILIDAD Y LA TRAGEDIA

Madrid 9 (madrugada).—Jornada dura, durísima, la mía que va a terminar cuando concluya estos renglones escritos casi al alborar del nuevo día. Jornada de gran tensión nerviosa, con reuniones poco gratas, palpantes de pasión...

Ya es definitiva y oficialmente el candidato del Frente Popular a la presidencia de la República don Manuel Azaña. Los últimos asentimientos que faltaban, los de los compromisarios que han de participar en la elección de mañana, acaban de obtenerse de madrugada. Algún día—hoy escasea el tiempo y falta el humor—expondré las observaciones psicológicas que he hecho sobre los compromisarios, estos diputados transitorios cuya función es tan fugaz y brillante como un meteoro luminoso. Su actitud ante los parlamentarios permanentes, los que se quedan mientras ellos desaparecen por el foro, luego de un desfile rapidísimo por la escena, es realmente curiosa.

Pero nuestra pluma quiere desentenderse de bagatelas para enfrentarse con la tragedia. Carlos Faraudo ha muerto vilmente asesinado. Iba del brazo de su esposa cuando un sujeto, auxiliado por otros que ocupaban un automóvil, se interpuso, le colocó el cañón de una pistola al costado y disparó a quemarropa, destrozándole con un bala "dum-dum" los intestinos. Faraudo era uno de los oficiales más brillantes del Ejército español por su talento y su cultura. ¿Qué delito ha pagado con muerte tan alevosa? El de ser socialista. En octubre de 1934, Faraudo no pretendió eludir el cumplimiento de la palabra dada y por eso conoció los rigores de la prisión.

Cuando después de la primera reunión con los compromisarios socialistas me notificaron su fallecimiento, la emoción me conturbó y luego me entregué a reflexiones penosas. Más de un centenar de hombres habíamos invertido más de tres horas y media en debatir futesas de procedimiento. Y las debatimos con encono; más aún que con encono, con furia. Cuando salíamos de artificios trabados por mezquinas pasiones, nos dábamos de bruces con aquella triste realidad. En la calle nos habían matado a un amigo entrañable sin más culpa que la de militar en el Socialismo. ¿No seríamos una gavilla de mentecatos cuantos habíamos dedicado la mañana entera al más pueril de los bizantinismos, creyendo unos y otros estar entregados a menesteres trascendentales?

Porque cuando el peligro—peligro cierto, que se tiñe a diario de sangre—nos acecha en esa forma, sólo la insensatez nos puede inspirar afanes de zaherirnos, de injuriarnos, de sembrar rencores entre nosotros. Estas consideraciones, al ganar por completo mi ánimo, me deprimieron. ¿Merecía la pena de aguzar el ingenio para combates orales mientras a los nuestros se les acechaba de ese modo en la calle? Como otras veces, porque ésta no era ciertamente la primera, me entaron ganas de echarlo todo a rodar, de verme libre de este engranaje político que me tritura, de ir en busca de la paz, de esa paz que es para mí puro ensueño, porque jamás he logrado alcanzarla.

Suelo mirarme frecuentemente por dentro. Cierta que en ocasiones esta introspección me mueve a risa, pero otras sirve para repudiarme a mí mismo. Así hoy, luego de haber sentido los trallazos de la injuria en pleno rostro y de toparme con el caso del pobre Faraudo, indicio de muchos peligros, he comenzado a pensar en serio, muy en serio, si no seré, por el rumbo que he dado a mis energías, un perfecto imbécil, y mis dudas a éste respecto son bastante considerables.

INDALECIO PRIETO

De "El Liberal" de Bilbao.

¡Bonito programa!

Publican los periódicos el programa del recibimiento que se hará al negus en Palestina y Jerusalén.

El recibimiento de Palestina ha debido tener ya lugar, ayer, viernes; le habrán sido rendidos honores de soberano por una guardia de honor británica.

¡A buenas horas se le ocurre a Inglaterra rendirles esos honores! Después que por su culpa ya no hay tal soberano.

En Jerusalén entrará mañana, domingo. (Domingo de Ramos.) Hará las oraciones matutinas en la iglesia etíope, visitará el Santo Sepulcro y después vuelta a la iglesia etíope, donde habrá 200 sacerdotes y 70 monjas. Las monjas en todo se tienen que meter.

¿Pero no serán muchos 200 sacerdotes para un pobre negus derrotado?

Al día siguiente la emperatriz visitará la iglesia del Jordán, que se verá enriquecido con sus lágrimas.

Después, el negus y la emperatriz pasarán unas semanas descansando, que buena falta les hará.

Lo extraño es que 200 sacerdotes y 70 monjas no tengan más influencia con el Supremo Hacedor, que también le ha abandonado, como la Sociedad de Naciones, como Inglaterra, como el Papa, como todos los católicos del mundo, que deseaban fervientemente el triunfo de Mussolini. Para ir contra el negus, todos se han hecho fascistas, hasta el mismo Dios.

No se explica que el negus tenga todavía ganas de bromas con sacerdotes y monjas.

**Obreros, leed
JUSTICIA SOCIAL
todos los sábados
Semnario socialista**

Un señor muy ocupado

El martes se encontraron en las Casas Consistoriales, un numeroso grupo de obreros, que iban en busca de colocación que remediara en lo más posible su situación angustiosa.

El señor Alcalde, visto lo numeroso de los que deseaban interrogarle sobre las posibilidades de obtener trabajo, les pidió que solo entrara una comisión, a la que daría cuenta de lo que se estaba efectuando.

Nombrada la comisión que había de entrevistarse con el Alcalde, hallaron a este tan ocupado, que les habló y les escuchó sin dejar de revolver papeles y tratando el asunto, que para los obreros tiene categoría de tragedia, como de una cosa baladí.

A fin de cuentas, nuestro Ayuntamiento no tiene otro recurso que el que resulte de la suscripción que tiene abierta, para remediar el paro forzoso.

Ya estamos enterados. El obrero mahonés, en paro forzoso, por más deseos que tenga de trabajar, ha sido por iniciativa de nuestro Ayuntamiento, elevado a la categoría de mendigo. Si los potentados quieren desposeerse de algo hay esperanzas de que los obreros puedan comer, si los potentados no aflojan la bolsa, no hay esperanza.

Una perspectiva magnífica: Acorotar el cinturón.

En defensa de los trabajadores

Mi propósito al escribir estas líneas, es que los lectores se fijen en que hay propietarios que creen, que al boicotear la República, salen ellos beneficiados.

Hay propietarios que suponen que porque hoy no es muy grande el número de obreros en paro forzoso, no vale la pena ocuparse de ello.

No, señores propietarios. Donde haya un solo hombre que sufra, vale la pena ocuparse de ello.

Aquí hay pequeños propietarios que con pocas barcillas de terreno, viven con su familia y dan trabajo a uno o dos jornaleros. Hay otros que con pocas cuarteras, emplean hasta cuatro y hasta seis jornaleros. Hay en cambio otros propietarios que con cientos de cuarteras de terreno, solo tienen empleados uno o dos jornaleros.

Estos grandes propietarios al querer boicotear la República se boicotean a ellos mismos, pues tienen sus fincas en completa ruina.

Muchos obreros podrían emplear estos grandes propietarios, poniendo sus fincas en buenas condiciones para producir lo que deben y lo que pueden en beneficio para todos. Pero vemos con dolor, que estos grandes propietarios con tal de boicotear la República no vacilan en boicotearse a sí mismos.

Así puede ser, que lleguen a conseguir arruinar a todos. Ni a ellos mismos quieren salvarse, con tal de arruinar a la nación.

JUAN CARRERAS

San Luis, 14-V-36.

CORRESPONDIENDO

De don Adriano Alvarez Paz, Notario de Mahón, hemos recibido atento saludo, dándonos cuenta de haber tomado posesión de dicha Notaría instalada en la calle del doctor Orfila n.º 18 (bajos). Al corresponder al saludo del señor Alvarez aprovechamos la ocasión para testimoniarle nuestra consideración.

¿SERA CIERTO?

Dícese que en la Sala de Suboficiales de Artillería, hubo hasta hace muy poco un cuadro con el retrato de un ex infante de Borbón, no habiendo en cambio ninguno alegórico a la República.

¿Será cierto?

Ello sería indicio de que la República encuentra fuerte resistencia, para penetrar allí donde precisamente, debería tener su más sólido asiento y su acogida más leal y entusiasta.

Dícese también, que los suboficiales ultimamente incorporados al mencionado regimiento y algunos de los antiguos, decidieron colocar un cuadro alegórico de la República, pagándolo a prorrato.

Parece que el hecho, no ha sido del agrado de la superioridad y que se instruye expediente para averiguar donde ha ido a parar la estampa del Borbón, que fué, según parece, sustituida por la alegoría republicana.

Nos parecería cosa grave, que los superiores se vieran en el triste caso de tener que recibir lecciones de republicanismo, en lugar de ser ellos los que las dieran a sus subordinados, caso de que los hubiera remolones.

Un alcalde ejemplar

La Sociedad de Metalúrgicos y Similares, afecta a la Federación Obrera de Menorca, en su reunión general del día 10 de Abril ppdo., acordó dirigirse a todos los Ayuntamientos de la isla, rogándoles nos remitieran, certificado, el número exacto de obreros de nuestro ramo industrial que trabajen en el término de su jurisdicción, con el solo fin de ver si es posible crear un Jurado Mixto Menor con jurisdicción en toda la Isla, ya que para eso es necesario un número determinado de operarios sobre los que pueda apoyarse la demanda para lo mismo.

Y en referencia a lo mismo ha venido a mi conocimiento el hecho de que todos los Ayuntamientos de la isla han contestado a dicha Sociedad con el documento que pedían, incluso mucho más especificado de lo que ellos esperaban. Y el de Mahón, se ha honrado con negarnos, lo que no nos ha negado ningún Ayuntamiento de los demás pueblos de la isla. A continuación reproduzco la contestación de este decentísimo Ayuntamiento a nues-

tra comunicación, y que cuando no se les habla de negocios sucios, contestan siempre con evasivas:

«Sr. Presidente de la Agrupación de Obreros Metalúrgicos y Oficios Similares.

Localidad.

Obra en mi poder su atento escrito de fecha 15 del actual, y en su contestación siento manifestarle que esta Alcaldía no cuenta con datos suficientes para atender a lo que en el mismo se solicita. Mahón, a 24 de Abril de 1936.—El Alcalde; Antonio Bosch.—Rubricado.»

Yo, desde luego, cada día que pasa en la continuación de ese Ayuntamiento radical en la Casa Consistorial, no puedo por menos de considerarme en un luto próximo, porque es indudable que una vez realizadas las elecciones de concejales, los que pertenecientes al Bloque Popular tengan que acudir a esta casa de perversión, corren el riesgo de asfixiarse.

UN AFILIADO

ACCION LAUDABLE

Con motivo de haber sufrido enfermedad de algún cuidado el obrero Manuel Alacho, sus compañeros de trabajo, obreros, encargados y personal técnico de la compañía Entrecanales y Távara, S. A., le han hecho una recolecta con resultado muy satisfactorio.

Tenemos noticia de que hay la intención de repetir la recolecta.

Estos hechos se alaban por sí solos.

Por nuestra parte, deseamos al enfermo un pronto restablecimiento y felicitamos al personal de dicha compañía y deseamos que cunda el ejemplo.

Huelga que se plantea

Después de largas e infructuosas negociaciones. los operarios de redes y contadores de la Eléctrica Mahonesa, Sociedad Anónima, se han visto precisados a presentar los correspondientes avisos de huelga, con la debida antelación.

El próximo martes empezará la huelga, que seguramente contará con la simpatía de todo el pueblo, pues nadie ignora que la Eléctrica Mahonesa, S.A., es quizás el negocio más remunerador que existe en Menorca.

Sobre todo, hay que esperar que el demás personal de dicha casa, no estará del todo apartado de dicha lucha y que en caso necesario sabrá cumplir como bueno.

La Eléctrica Mahonesa no retribuye su personal, ni con relación a la responsabilidad del trabajo que efectúa, ni mucho menos con relación al magnífico negocio que la mencionada Sociedad viene realizando.

LAS OBRERAS ZAPATERAS

Patronos desaprensivos

Tenemos conocimiento de que casi la totalidad de patronos zapateros, dan a sus empleados jornales de hambre. Pero de la desaprensión de esos señores, lo que destaca sobremanera son los jornales con que obsequian a las compañeras que tienen la desgracia de caer en las garras de tales personajes.

Jornales de 1 peseta hasta 2'50, es lo corriente en nuestras compañeras, lo cual resulta vergonzoso e intolerable, pues muchas de estas muchachas hacen trabajos que valen por lo menos el doble de lo que cobran.

Parece que debería haber pasado la época de la explotación, pero la realidad nos demuestra que parece como si estuviéramos en los tiempos de la monarquía o los de Lerroux-Gil Robles, en los cuales los patronos zapateros daban a sus obreras lo que les daba en gana.

¿No habrá forma de hacer una revisión de jornales de las muchachas que trabajan en las fábricas de zapatería?

¿No habrá nadie que se cuide de que cese la explotación de que son víctima nuestras compañeras?

No solamente hay diferencia entre unos y otros Gobiernos, sino entre los mismos gobernantes, aunque pertenezcan al mismo partido.

JUSTICIA SOCIAL

¿Cómo ha de ser igual para los trabajadores un ministro de la Gobernación despótico, atrabiliario, cruel, que otro atento y razonable?

CADA OCHO DIAS Desde Palma EL PAN Y EL ATENEO

El cochero y el fondista

El señor Lerroux tenía un cochero al que hizo delegado interino del Trabajo. El caudillo radical es hombre agradecido y sabe recompensar los servicios que se le prestan aunque éstos sean los de un humilde cochero.

En el reparto, nos tocó a nosotros un fondista. Don Ale no podía olvidar a un representante de Pantagruel entre sus favorecidos, siquiera fuese por su afición a los buenos manjares y banquetes que tanto prodigó durante su etapa de mando.

Sin embargo, nos atormenta la duda de que ese cochero y esotro fondista, sirvieran para algo más que el guiar caballerías o el freir unos menudillos.

El centrista don Clemente

¿Quién se acordaba de don Clemente? Seguramente nadie. Su altisonante renuncia del cargo de vocal de la Comisión Pro Paro Obrero, con que le obsequió nuestro naufragado Ayuntamiento, nos hizo acordar de su personalidad.

Don Clemente es un centrista convencido y comprende que nada tiene que hacer en la política desde que el pueblo dió el pasaporte a su Jefe don Ale.

Sin embargo, y a pesar de que moralmente se encuentra dimitido del cargo de concejal, según propia confesión, todavía no ha tenido el gesto de dimitir de veras.

Don Clemente está paladeando dulcemente las postrimerías de su vida política.

Hace bien; porque el ser concejal lerrouxista por equivocación, no es cosa que se presente todos los días.

El Ayuntamiento en un enredo

Cada vez que a los que componen los restos del que fué Ayuntamiento de Mahón se les presenta el problema del paro, el espectáculo es de veras regocijante.

Aquellos señores, no saben por donde deshacerse y en sus pocas ganas de resolver nada, lo enredan cada vez más sin dar soluciones, sino tejiendo y destejiendo, resultando el hazmereir de la ciudad.

En su última sesión, se volvió a la consabida suscripción voluntaria, recabar de las empresas de espectáculos aumento de las entradas, se hicieron grandes promesas, reunión de lo que llaman fuerzas vivas y demás sandeces por el estilo a que nos tienen acostubrados.

Parece mentira que nuestros concejales no vean que están perdiendo el tiempo y agotando la paciencia del pueblo.

Cuando no se sirve para un cargo, lo prudente es retirarse y no exhibir reiteradamente la incapacidad, jugando con el hambre de sus conciudadanos.

«La Voz» contra los socialistas

En la redacción del diario lerrouxista, ocurre un fenómeno temporal que vale la pena de ser estudiado.

Los que tienen a su cargo la confección de la hojita de marras, aguantan pacientemente durante una temporada las verdades que suele cantarles JUSTICIAL SOCIAL.

Pero la paciencia de los chupatintas radicales, tiene un límite que suele oscilar entre dos o tres meses, según las circunstancias.

Pasado este tiempo, en «La Voz» dan la orden de ataque y entonces... ¡oh! entonces los viejos redactores que ya no pueden con sus huesos y algún que otro joven que tiene el deber de conservar la clientela y con ello los garbanzos, arremeten contra los pobres socialistas, causantes, según ellos, de su desprestigio, y de exasperar su plácida existencia.

Estos días han estado en el período álgido de su temporal enfermedad de la que quedan por lo regular extenuados y sin fuerzas.

No estaría demás que algún médico analizara su caso y les sometiera a un tratamiento.

Y seguramente no les sería difícil, encontrar entre sus correligionarios, alguno que, humanitario, les acertara la receta.

La bandera de los Traidores

Los radicales mahoneses, que tienen la cara de granito, se atrevieron a hacer ondear la bandera republicana el lunes último, con motivo de la exaltación del señor Azaña para la Presidencia de la República.

Después de haber escrito contra el ilustre repúblico toda suerte de críticas y palabras soeces cuando la represión de Asturias, pretenden los lerrouxistas mahoneses, que olvidemos aquellas censuras indignas, pasando ahora de matute como republicanos auténticos.

Los radicales son los únicos que saben y pueden hacer estas cosas. Tienen la cara de granito y están acostumbrados a doblar el espinazo cuando conviene a sus intereses.

También en Mallorca los jóvenes fascistas han querido promover disturbios. En varios pueblos de la isla y hasta en la misma ciudad de Palma, los descendientes de los grandes caciques, los que desde tantos años tienen al pueblo sojuzgado y sumido en la más extrema miseria moral y material, que toda su vida está llena de ludibrio, han tenido la gran desfachatez de manifestarse por el honor de España.

Y es que estos muchachos jóvenes de la camisa negra, no pueden comprender que los tiempos han cambiado y que el señorito de hoy no puede ser el de ayer, debido a la evolución humana que va transformando las cosas de la sociedad actual.

Los jóvenes fascistas de esta hermosa y hospitalaria isla de Mallorca, igual que todos los del resto de España, quieren el retorno de Alfonso XIII y los tiempos de Fernando VII, inquisidor empedernido, y poder llevar a los hombres idealistas a las bastillas españolas, al destierro y al patíbulo, como lo hicieron con los masones de Granada, Barcelona y Valencia. Con la malvada intención de establecer tal estado de cosas, acuden al fascismo en compañía de los que se dicen representantes en la tierra de aquel hombre que murió en la Cruz para redimir a los miserables.

Estos hijos de la alta aristocracia mallorquina, gente de sangre negra, no pueden comprender que un obrero, un hijo del pueblo, haya de ocupar el sillón de la presidencia de nuestra Diputación Provincial y que un campesino pueda ocupar dignamente la alcaldía de su pueblo.

Ilusos no comprenden que les ha llegado su hora, y que para dirigir y administrar la cosa pública, el pueblo ya sabe prescindir de los señoritos gandules, con títulos de sabio, porque el verdadero pueblo no ha llegado a frecuentar las aulas del saber. El verdadero pueblo va conociendo su camino y de él no hay quien lo aparte, siendo lo único que consiguen los fascistas con estos movimientos esporádicos, no es sino precipitar su caída, que será inminente.

F. C.

Futuro programa agrícola del Partido Socialista

“Expropiación, sin indemnización, de todas las tierras y fincas rústicas pertenecientes a la nobleza, al clero y Ordenes religiosas; abolición de los latifundios y entrega inmediata a los campesinos de las tierras, ganados, útiles, aperos de labranza, maquinaria, etc., que obren en poder de los propietarios antedichos, a fin de que sea ejercida su explotación bien individual o colectivamente.

Devolución a los Municipios de todos aquellos bienes comunales de que fueron expoliados por caciques y logreros, y beneficio de los mismos en interés del pueblo, bien por usufructo arrendado a obreros agrí-

colas o por explotación mancomunada.

Anulación y abolición de todas las cargas que pesan sobre la pequeña propiedad campesina (foros, “rabassa morta”, mandas, legados, hipotecas, arriendos, etc.)

Los fines exclusivamente docentes y benéficos que estuviesen atendidos por la rentabilidad o por la nuda propiedad de esos legados, mandas, anfiteusis, etc., serán tomados a cargo del Estado, quien podrá, en caso necesario, unificar uno o varios servicios con los que hubiere establecidos o los mismos entre sí.

A Helesko Menar, autor de «Un rayo de sol», artículo publicado en «La Voz de Menorca» del día 12 del mes en curso, y para todos los que compartan inconscientemente, el criterio del culto articulista.

Que “Un rayo de sol” me ha dado luz, cogiendo la pluma con presteza; se lo juraba a usted ante la cruz. de no pensar que hacía una torpeza. Más. ¿qué noción de moral puede tener, el que tan sólo por ser socialista, es vejado y privado de comer? ¿Puede ser el hambriento moralista? Que de lo alto... de la soez bohardilla, faltos de pan, de luz y con harapos... a ningún «trabajador» le maravilla que en la Prensa, salgan ciertos trabajos. Que escribir de cierto modo está feo... habrá muchos quizá que lo dirán. Escribir, ahito, desde el Ateneo, no es lo mismo que escribir... sin pan. Medite, si es sensato y es humano las cosas censurar a simple vista... Y como escritor, reciba mi mano, una mano honrada, aunque... socialista.

QUELMI

Un admirador de Mussolini

A don Francisco, joyero fascista, concejal de nuestro Ayuntamiento, le ha entusiasmado la victoria italiana en Abisinia.

Y ha querido exteriorizar su gozo, en un artículo ruín, publicado, ¿cómo no! en el órgano de las sacristías.

El señor Sintés, es, por lo visto, hombre amigo de los métodos civilizadores adoptados por don Benito.

Conocíamos al concejal monárquico, en sus diversas actividades de vendedor de joyas, cultivador y propagador de la cultura física, conferenciante, político y clerical cien por cien.

Ultimamente, nos dicen, que, a sus brillantes actividades, une la de frecuentar ciertos espectáculos que no son precisamente escuelas de

moralidad y en donde don Francisco asume el papel de galán conquistador.

Nuestro pequeño gran hombre sabe de sobra que el papel de héroe es, en ciertos casos, facilísimo, llevando en la cartera buenos billetes del Banco de España.

Poco más o menos ha ocurrido a su admirado don Benito, el cual, arruinando a la nación italiana y adquiriendo importantísimo material bélico, ha podido *civilizar* a los abisinios, haciendo la gran carnicería con gases, explosivos y demás chucherías inofensivas, que han regocijado a nuestro diminuto joyero, tan cristiano y tan buen observador de mandamientos como el de “no matarás”.

Pero, según don Francisco, la sangre vertida no tiene importancia, tratándose de civilizar a un pueblo, que antes vivía tranquilo y ahora se verá embrutecido por la barbarie fascista, personificada por el sádico Duce, al que tanto admira nuestro conjuistador caballero.

Solamente así se justifica el que para expansionarse algunos galantes fascistas, tengan que denigrarse unas pobres mariposas, a las que algún que otro héroe civiliza con sus billetes, como don Benito a los abisinios.

